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沿着盘山公路驱车而上，一次次穿越云

雾，翻过几个山头，就到了重庆市丰都县南

天湖国际滑雪场。放眼望去，远处巨大的风

电塔缓缓转动，旱雪滑道上游人飞驰而下。

在这里，滑雪成为重庆人过冬的“新时尚”；

对于周边的村民，“闭门窝冬”也成为过去，

冬日正是开门待客的好时候。

雪场经营者王嵩——

去年接待游客超 8万人次

在南方建专业雪场，天气允许吗？市

场认可吗？

前一个问题，让南天湖国际滑雪场董

事长王嵩跑过不少山路，就想在南方找个

满足造雪条件的地方：“南方冬季气温较

高、雪期较短，需要大量人工造雪。人工造

雪也不是想造就能造，夜间连续温度至少

要在零下 3 摄氏度，1800 米的海拔同样是

一个门槛。”

后一个问题，大力促成雪场落户的丰

都县旅游开发建设管理委员会党组成员姜

宗祥有自己的看法：“南方发展冰雪运动，

优势才更大呢。”重庆下小雪，都能上新闻，

很 少 见 雪 的 市 民 ，对 冰 雪 运 动 其 实 很 向

往。而丰都县南天湖镇，冬日既有自然冰

雪，又刚好满足人工造雪条件。

果不其然，雪场建成试营业，首个周末

单日接待游客即突破 2300 人。“2018 年雪场

正式对外开放，人气很旺！”王嵩说：“客流一

直在稳步增长，去年接待游客超 8万人次。”

在南方建雪场还有一个问题：投入高，

但营业时间短。相对东北地区动辄 4 个月

甚至更长的滑雪期，南天湖国际滑雪场最

长也就两个月出头。王嵩的解决方案是

“滑旱雪”：在改性塑料制作的模拟雪面上

练习滑雪，可获得跟滑雪相近的体验。同

时，滑雪场再推出雪地越野、雪地摩托、雪

圈等项目，趣味性、体验性一下子高起来。

滑雪学校校长刘项南——

3年培训约 2000名爱好者

“重庆建了座专业雪场，请你去当滑雪

学校校长，干不干？”最初听到这话，吉林姑

娘刘项南以为是开玩笑。转眼，她到南天湖

国际滑雪场工作已经 3 年，滑雪学校培训了

约 2000名滑雪爱好者。

“在 吉 林 ，冰 雪 课 是 从 小 学 就 开 始 上

的。但是在重庆，客人的问题出乎意料：雪

靴怎么穿、雪具怎么戴？要从最基本的常

识开始教起。”刘项南说，她的第一堂课常

常是教人摔跤：“不要怕，大胆往下滑，感觉

要摔倒了，就扔掉雪杖蹲下身子，主动摔倒

才能保护自己。”

更加让刘项南感慨的，是重庆市民对

冰雪运动的热情。“每年一到雪季，接待电

话就会响个不停。”刘项南说：“雪场常备的

50 个专业滑雪教练根本忙不过来，今年我

们打算增加到 60 人。”

一部分原因，是愿意学习滑雪的青少

年越来越多了。“在短期滑雪训练营之后，

很多家长给孩子报了长期的滑雪课。”据刘

项南介绍，今年参加滑雪学校培训的报名

者已经有 224 人。姜宗祥说：“我们与重庆

市 50 余家学校、培训机构建立了合作，开展

具有冰雪运动特色的夏令营、冬令营，希望

能让更多家庭感受冰雪运动的乐趣。”

“ 刚 开 始 ，只 有 30% 的 游 客 是 来 滑 雪

的，其他都是来玩雪的。”王嵩说，现在越来

越多的游客专门冲着滑雪而来。

雪场餐饮主管代晓丽——

两口子一个月能赚近两万元

南天湖滑雪场餐饮主管代晓丽每天早

上 4 点半起床，先为自家开的面馆备好料，

然后赶着 8 点的班车去上班。

汽车在宽阔平整的柏油路上飞驰，让

代晓丽想起跟着丈夫第一次回到南天湖的

情形：“20 年前，从丰都县城过来，40 多公里

的路要坐 5 个多小时车，全是坑坑洼洼的盘

山路，一眼望不到头的是大山。”

近年来，丰都县投入近 10 亿元发展项

目、改善交通，为冰雪运动和旅游奠定了基

础。以往闭塞的南天湖逐步发展成为一个

旅游小镇，大多数居民都吃上了“旅游饭”。

2018 年 ，代 晓 丽 回 到 南 天 湖 镇 发 展 。

“现在我在雪场里面上班，丈夫在外面开面

馆，两口子一个月能赚近两万元，比在外打

工挣的多。”说起现在的生活，代晓丽十分

满意，“我们去年挣了十几万元。”

“ 以 前 搞 旅 游 ，只 有 高 山 避 暑 ，时 间

短。到了冬季，更没有游客，村民整天在屋

子里烤火。”姜宗祥说，依托雪场，推广普及

冰雪运动，弥补了南天湖冬季旅游的空白。

现如今夏、冬都是旅游旺季，代晓丽已

经接到滑雪场通知，今年雪季 12 月底就要

开始了。王嵩则说：“这个雪季，北京冬奥

会的举行将带火冰雪运动，我们雪场要争

取接待游客达到 12 万人次！”

压题照片：南天湖国际滑雪场。杨志熠摄

重庆丰都南天湖吃上“冰雪饭”

山城小镇 建起专业雪场
本报记者 蒋云龙 常碧罗 王欣悦

步入首都国际机场附近的天竺综合保

税区，北京冬奥会主物流中心的外墙和屋

顶很是显眼，设有很多大大小小的窗户。

“这种设计最大程度利用自然采光和自然

通风，结合室内、室外高效无污染 LED 照明

技术，能实现整体 29%的节能量。”北京冬

奥组委物流部部长李燕凌说，白天办公几

乎不用开灯。

冬奥会的举办离不开完善的物流系统。

北京冬奥会物资涉及两地三赛区 40 余个场

馆、55个业务领域、28个类别。截至 12 月 10
日，物流部已完成 388 个项目的采购工作，

采购工作即将收官。物流方面，为各参赛

群体提供了 225 批次货值约 9.8 亿元的通关

服务，80%以上的赛事物资移入工作已经

完成。

如何在物流环节做到节能降耗、绿色环

保？“轻资产、减排放、利长远”，李燕凌说：

“在物资获取方式上，我们的原则是‘能借不

租，能租不买’，实现简约办赛的要求。组委

会租赁的物资品类和数量占到总数的 70%
以上，赛后将全部回收，继续投入使用。就

连主物流中心都是业主赞助租用的，赛后将

实行商业化运作。”

在家具样板间，物流部物资处处长何

宏利说：“我们专门设计了有升降功能、可

随时拆卸桌架手柄的运动员餐桌，实现冬

奥、冬残奥的一桌两用。”“几乎所有家具都

设计成了可折叠和可堆叠的款式，此举将

家 具 物 资 的 整 体 体 积 降 低 75% 。”李 燕 凌

说：“往届冬奥会仓储空间达 4 万平方米以

上，而北京冬奥会目前租赁仓储空间仅 2 万

平方米。”

此外，张家口赛区将率先使用氢能源货

车，北京赛区全部使用新能源货车和物流操

作设备，物流中心实现库内无纸化作业，包

装胶带都比日常用的窄一些……从细节着

手，绿色物流，积极融入低碳冬奥行动。

绿色物流 融入低碳冬奥
本报记者 李 洋

■■走向冬奥走向冬奥
大众冰雪故事大众冰雪故事

R

日前，北京冬奥组委与国际奥委

会、国际残奥委会共同发布第二版《北

京 2022 年冬奥会和冬残奥会防疫手

册》，为所有利益相关方参与北京冬奥

会和冬残奥会制定防疫准则。在 12
月 23 日举行的国新办新闻发布会上，

北京冬奥组委专职副主席、秘书长韩

子荣及相关负责人对最新的防疫政策

进行解读。

韩子荣指出，北京冬奥组委与国际

奥委会、国际残奥委会共同制定发布

《防疫手册》，其中的防疫内容首先要符

合办赛需要，体现“以赛事为核心，以运

动员为中心”，确保赛事正常运行，同时

又要符合中国疫情防控原则要求。

根据《防疫手册》中的相关原则，

除个别运动员和随队官员可医学豁免

外，其他所有涉奥人员需要在来华至

少 14 天前完成全程疫苗接种，才可以

免除集中隔离，进入闭环管理。韩子

荣强调，鉴于当前全球疫情形势的复

杂性，特别建议所有涉奥人员能够接

种新冠疫苗加强针。此外，闭环内来

华涉奥人员和国内直接服务外方的工

作人员需要每日进行健康监测和核酸

检测，在闭环内酒店或冬奥村集中住

宿，只允许乘坐冬奥专用车辆往返指

定闭环场所，不得与闭环外人员接触，

更不得与社会面接触。

关于核酸检测的便利性和时效性，

北京冬奥组委疫情防控办公室副主任

黄春表示，北京冬奥组委在奥运村、签

约酒店、集中驻地和部分场馆都设置了

采样点，采样时间为每天早上 6 点至晚

上 11 点。对于核酸阳性的无症状感染

者，将送到专门的隔离设施；对于有症

状的感染者，将送到指定的定点医院，

如符合出院标准或解除隔离标准，可以

离开医院和隔离设施。

对于赛事期间的医疗救治工作，北京市卫生健康委副主任、新闻

发言人李昂介绍，涉奥伤病员将分为新冠肺炎确诊与疑似患者、闭环

内发热症状患者、闭环内其他伤病员、闭环外发热症状患者、闭环外

其他伤病员等 5 类，18 家定点医院实施精准分类收治，避免不同风险

伤病员流线交叉。北京冬奥村综合诊所和延庆冬奥村综合诊所已经

建成，覆盖了急诊、理疗康复、影像、中医、牙科等 18 个学科，比赛开

始后，将满足每天 16 个小时基本门诊和 24 小时紧急救治需求。

韩子荣说，目前北京冬奥会的各项准备工作已经全面就绪，北京

冬奥组委将继续关注疫情变化，尊重专家意见，与国际奥委会和国际

残奥委会保持密切沟通，保持防控措施动态调整的灵活性，“希望参

赛各方能够理解手册相关防疫措施的重要性并严格遵守。在全国人

民和国际社会大力支持下，我们有信心、有决心为世界奉献一届简

约、安全、精彩的奥运盛会。”
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■权威发布R


